

Presentación Revista 25

En medio de una gran necesidad de brindar innovación y aportar a la construcción de conocimiento, el Departamento de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” Regional Cochabamba continúa la producción de este espacio de difusión científica. Las investigaciones y aportes de distintos profesionales representan un paso más hacia un entendimiento profundo de distintas problemáticas. Todo esto, con el fin de contribuir a otros investigadores y a la sociedad en general desde una óptica analítica sobre los diferentes temas tratados.

Presentando su 25ava edición, la revista académica *ConCiencias Sociales* comprende reflexiones de distinta índole. En medio de un contexto de crisis sanitaria, los autores han encontrado medios y recursos para llevar a cabo los distintos estudios publicados en volumen. Así también, se han implicado esfuerzos inherentes a las necesidades de trasladar las prácticas tradicionales de trabajo de campo hacia un panorama dominado por la tecnología y las relaciones interpersonales, actualmente reconstruidas con base en los dispositivos inteligentes.

Los investigadores abordan diferentes temas de la construcción de justicia en Bolivia, vista desde una variedad de perspectivas, así como enseñanzas constitucionales de actores relevantes en el campo del Derecho. También, detallan la literatura en tiempos de crisis social a través de un análisis de publicaciones y muestran una relación entre el nivel de educación y los ingresos económicos en el país.

El artículo denominado ““Luchas por el reconocimiento, Aparato de Captura y resistencias micropolíticas”, escrito por Javier Andrés Claros Chavarría, presenta una reflexión sobre el reconocimiento por parte del Estado -desde una posición macro y micropolítica- a las minorías; en especial a mujeres indígenas. En ese sentido, se argumenta el apoyo por parte de este ente en un nivel mayor cuando se trata de movimientos contundentes; es decir, con gran participación. Sin embargo, se visibiliza un menor apoyo al momento de ver a estos mismos actores en situaciones individuales. Al final, el autor presenta una interrogante: “¿Qué hacer ante este panorama adverso?”

En una línea investigativa similar, María de Los Andes Valenzuela Corales, en la investigación titulada “La noción de justicia y la emergencia de derechos de segunda y tercera generación en la construcción de lo público”, expone distintas nociones del concepto de justicia y derechos, relacionados con la idea de “lo público”. Divide su investigación en tres partes: la reconstrucción del concepto anteriormente mencionado (“lo público”), el análisis de la noción de la justicia y una correlación entre ambos para construir una nueva percepción, basada en principios fundamentales.

José Aliss explora el sistema penitenciario boliviano a través de su artículo “Cultura jurídica en Bolivia: motor intrínseco del statu quo”. Realiza un análisis de antecedentes de problemas sociales base desde dos perspectivas: psicológica y sociológica. En medio de ellos, están inmersos factores familiares, sociales, culturales y políticos

que afectan directamente la manera en la cual se llevan a cabo los procesos de la justicia boliviana.

Con la finalidad de rendir homenaje a José Carrasco Torrico, referente en el campo del Derecho, Rodrigo René Cruz Apaza presenta una reflexión basada en enseñanzas que perduran y merecen ser rescatadas. Este estudio titula “Las enseñanzas de José Carrasco Torrico: un constitucionalista postergado en su tierra”. Tiene como pilar la obra escrita por Carrasco (“Estudios Constitucionales”) y recaba sugerencias relacionadas al funcionamiento de los órganos del Estado.

La investigación “La poesía durante la guerra del pacífico (1879-1883) en la prensa cochabambina de “El Heraldo” y “El 14 de septiembre”, escrita por Luís Philips y Andrea Alemán, presenta un análisis importante a partir de una recopilación amplia de poesías publicadas durante la Guerra del Pacífico (1879-1883). En este estudio se analizan distintas corrientes literarias presentes en las mismas y paralelamente se aportan componentes clave para una discusión crítica de la literatura del siglo XIX en el país.

Finalmente, una temática muy interesante para concluir con esta edición muestra un análisis correlacional entre la educación y los recursos económicos de la población. En el artículo denominado “La educación, factor determinante del nivel de ingresos y calidad de vida en Bolivia”, Alberto José Rivera Choque estudia la relación anteriormente mencionada con base en la encuesta nacional de empleo de Bolivia. Asimismo, como un segundo objetivo de investigación, presenta una conexión entre el nivel académico de las personas y sus ganancias. Por último, compara las políticas educacionales bolivianas con un país modelo. Esta última parte se expone con el propósito de identificar vacíos o elementos que pueden corregirse para vislumbrar un camino hacia una mejor educación y, consecuentemente, una mejor calidad de vida.

Los seis artículos son una muestra del importante aporte de la revista ConCiencias Social a la construcción del diálogo científico más allá de las barreras disciplinares. La riqueza de la información brindada se desarrolla en un espacio diverso en metodologías, marcos teóricos y referentes académicos. En ese sentido, abrimos la invitación a continuar con el intercambio de ideas.

Luis Camilo Kunstek Salinas
ckunstek@ucb.edu.bo
Alicia Anahi Rodríguez Maida
alicia.rodriguez@ucb.edu.bo